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□本报记者 尹晓玉

“总算找到你了，没想到有
生之年还能再见面，你的声音一
点 也 没 变 ……” 12 月 16 日 中
午，临颍县王孟镇陈留西村的老
人刘书勋来到鄢陵县大马镇前张
村，如愿以偿地见到了他的老友
雷锡全。

40 多年前，因工作关系两
人一见如故，相互扶持，结下了
深厚的感情，但后来联系中断。
后来刘书勋不断托人打听老友的
下落，功夫不负有心人，失联
30 年后，他们终于联系上了。
两鬓斑白的两位老人相拥而泣，
在场所有人都为之动容。

年轻时结下深厚情谊

今年 79 岁的刘书勋是临颍
县王孟镇陈留西村人，20世纪
70年代初期，刘书勋在临颍县
窝城供销社生产门市部工作，
当时的雷锡全是鄢陵县大马机
械厂的业务员，两人因工作相
识，脾气相投，一见如故。当
时通讯条件落后，他们经常书
信来往，相互关心、鼓励，感
情越来越好。

对刘书勋来说，雷锡全不仅
是他的老友，还是他的恩人。
1981 年，刘书勋家里遇到了困
难，急需一笔钱救急。雷锡全知
道后，立即借给他 2000 元钱，
解了他的燃眉之急。

后来雷锡全调离了原来的工
作岗位，因彼此工作太忙，虽然
他们心里还记挂着对方，但联系
比原来少了。

1989 年年初，刘书勋退休
后回到了陈留西村老家。通讯地
址变了，两人也逐渐失联了。由
于当时通讯技术落后，交通不
便，两人又都年纪大了，所以一
晃 30年过去了，他们两人一直
没有再联系上。

30年来一直在寻找好友

30 年来，刘书勋一直非常
想念老友雷锡全，年纪越大，想
再见一见老友的心情也越发强
烈。每次一听说，谁跟鄢陵县大
马镇有联系，他就立即拜托别人
帮忙寻找雷锡全。他还曾经委托
陈留东村国乐队的老乡到大马镇
寻找老友，但一直未能如愿。

今年 12 月初，陈留西村驻
村第一书记刘翔在走访村里的老
党员时，来到刘书勋家里。交谈
中，刘书勋得知刘翔老家在鄢陵
县大马镇。

“刘书记一说他是鄢陵人，
我赶紧问是鄢陵哪的，得知他是
大马镇人后，我特别激动，赶紧
拜托他帮忙打听一下雷锡全的消
息和联系方式。”刘书勋说，之
后，他并没有抱太大的希望，毕
竟这么多年都没有找到。但让他
没想到的是，刘翔把这件事记在
了心里，并真的在帮他寻找。

古稀之年老友终聚首

最近，刘翔终于找到了雷锡
全的联系方式，并联系上了雷锡
全，告诉他了老友在找他的消
息。“前几天，突然接到他 （雷
锡全）的电话，我激动得话都不
会说了，俺俩电话里聊了一个多
小时。”刘书勋说，30 年没见
面，有说不完的话题，道不完的
兄弟情。

“有熟人一说临颍有人打听
我，我当时激动得就哭了。不
用说，肯定是书勋老哥。没想
到这么多年了，他还记得我，
四处找我。我当然也记得他，
年纪越大，越想念老朋友，但
一直没有联系上。”雷锡全在电
话里告诉记者，他们通话后约
定，由刘书勋前去鄢陵县大马
镇去相聚。

12月 16日一大早，雷锡全
就来到村口迎接他的老友。见面
后，两人握手、拥抱，都激动地
留下了眼泪。“只是举手之劳，
能帮助一位老人完成心愿，我觉
得很有意义。”刘翔告诉记者，
他被两位老人真挚的友谊感动，
希望他们的故事能感染更多的人
珍惜友谊。

“声音还是那么熟悉，一点
也没变，就是头发白了，脸上的
皱纹多了。一晃 30 年过去了，
能再见面，回忆年轻岁月，聊聊
现在的生活，真是件让人幸福的
事情。”12月17日，如愿以偿的
刘书勋谈到与老友的见面时，仍
然颇为激动。

“现在联系上了，以后肯定
要多走动走动。30多年了，能
再见面真好。有时间我一定要到
临颍去看望一下书勋老哥，把这
份感情延续下去。”雷锡全说。

年轻时结下深厚友谊 后来失去联系

寻找老友三十载 古稀之年终聚首

本报讯（记者 齐 放）“俺
小区门口贴了一张‘社区 15分
钟便民服务圈导视图’，结果孩
子发现上面有好几处错别字，
这印制得也太粗心了。”12月17
日上午，市民段先生向记者反
映说。

随后，记者来到市区嫩江
路的淞江芳园西区。在大门口
的东侧外墙上，记者看到，确
实有一张“社区 15分钟便民服
务圈导视图”。图上面不但有附
近道路和小区示意图，还标明
了这些小区的晨练点以及社区
便民服务网点。

仔细看这张导视图，记者

发现在社区便民服务网点一栏
内，本该写作“大厦”的错写
为“大夏”，而且出现了三次。
还有一个地点应是“工商联大
厦”，却少写了一个“厦”字，
成了“工商联大”。

记者注意到，图上并没有
显示制作单位，记者询问小区
门卫这张图是哪儿来的时，门
卫表示不知情。

不过这位门卫表示，上面
的 错 别 字 大 家 倒 是 都 看 出 来
了，“连刚上小学的孩子都知道
错了，可见制作者要么文化水
平不高，要么就是粗心大意，
根本没仔细校队文字内容”。

□文/图 本报记者 刘亚杰

很多小区都有业主微信
群，大家平时在群里交流，
让彼此不相见的邻居也熟络
起来。在市区漓江路漓江春
天小区的业主群里，由于居
民谢振兴为人热情，经常帮
邻居干些疏通下水道、修理
电路的活儿，被居民们亲切
地称为“群主”。

自制花架受追捧

12 月 16 日，记者来到
谢振兴家里，看到客厅里摆
了很多手工作品。“我是做
焊工出身，平时喜欢做点小
玩意儿。”谢振兴说，他喜
欢养花，但平时花盆都在阳
台的地上摆放。时间长了，
地上全是尘土，拖一次地还
要挪动花盆，十分不方便。
他就想咋能让花盆不挨地，
于是就动手在阳台的栏杆
上，做了个花架，把花盆摆
在了花架上。

“我把制作的花架的照
片发到小区业主群里，很多
邻居看了，都说这花架实
用，让我也给他们家做一
个。”谢振兴笑着说，而他
也是有求必应，为八九家邻
居做了花架。

小区居民陈安心平时也
喜欢种植花草，她家的阳台
堆满了各种花草，有了谢振
兴做的花架，她家的阳台变
得整齐很多。

陈安心告诉记者：“阳
台上之前堆满花盆，感觉都
没下脚的地方，这个花架省

地方还便宜。我在网上看的
类似花架要好几百块钱，而

‘群主’（谢振兴）帮我做的才
80块钱，就两块钢化玻璃的
钱。其他材料都是他干活留
下的废料，我们平时有事找

‘群主’，他都可热心，这人
真是不赖。”

帮助别人快乐自己

谢振兴的热心，让业主
群里充满了温暖，谁家要修
水电，都会在群里找“群
主”。

该小区 21 号楼的一位
大姐告诉记者：“我们家的
房子装修后，卫生间的花洒
一直滴水，找了几个师傅都
没修好，天天用水桶在下面
接着。有一次，我在业主群
问有没有人会修，‘群主’
说他以前干过几年水电可以
试试，没想到他过来看了
看，一会儿就修好了。”

“我们小区业主群刚建
的时候也就十几个人，现在
有一百多人，大家能住到一
个小区就是缘分，建群的目
的就是希望能互相帮助。有
时给邻居修水管，他们非要
给我钱，我一次都没要。这
都是举手之劳，我感觉能够
帮 助 别 人 ， 自 己 也 很 快
乐。”谢振兴说。

小区业主群 有位好群主

小区门口导视图 出现多处错别字

在鄢陵县大马镇雷锡全家中在鄢陵县大马镇雷锡全家中，，刘书勋刘书勋（（右右））与雷锡全一起翻看与雷锡全一起翻看
当年的旧物件当年的旧物件。。 刘书勋供图刘书勋供图

““导视图导视图””上的错别字上的错别字。。
本报记者本报记者 齐齐 放放 摄摄

谢振兴自己做的花架谢振兴自己做的花架。。

陈安心家用上了谢振兴做的花架陈安心家用上了谢振兴做的花架，，显得格外整齐显得格外整齐。。


